
GAZETA DE LA REGENCIA
DE ESPAÑA É INDIAS
DEL MARTES 21 DE AGOSTO DE 1810.

FRANCIA.

Paris 11 de julio. En 5 dias han llegado tres correos despachados por nuestro embaxador en Constantinopla, dos de ellos ganando horas. Esta circunstancia, la salida del embaxador de Persia, los frecuentes viages á St. Cloud del secretario de la legacion rusa, y los consejos de guerra presididos por el emperador que se celebraron el 7 y 8 del corriente, tienen suspensa la atencion del público.

Se cree que el incendio del dia 2 en el bayle dado por el embaxador de Austria no fué casual. La policia hace exquisitas diligencias para averiguar los autores, aunque hasta ahora, segun dicen, con poco fruto. De resultas se echan menos algunas personas de distincion que se suponen presas.

El dia 8 se juntó extraordinariamente el senado: aseguran que el gobierno pide la conscripcion de 1811.

Se dice en secreto que Fouché está arrestado en Vincenas. La causa es no haber querido entregar á su sucesor Savary ciertos papeles, y la lista de las personas con quienes estaba en correspondencia. Pidiéndole Savary noticias á instrucciones, respondia que no tenia que decirle, que el servicio de sus oficinas estaba corriente, y que la mejor instruccion era seguir las órdenes del emperador.

En esta capital viven en una especie de arresto muchos cardenales, que perciben una moderada pensión del gobierno en cambio de los bienes y rentas de que los ha despojado. El Papa continúa en Savona. Se mantiene firme en no acceder á nada de lo que se le pide ni propone, diciendo que no puede ejercer sus facultades mientras esté en cautiverio: que se le restituya á su libertad, y se le reponga en Roma; y entonces oirá las proposiciones que se le hagan.

Lisboa 13 de agosto. Extracto de un oficio de lord Wellington al Excmo. Sr. D. Miguel Pereira Forjaz, su fecha en Celorico á 10 de Agosto. — “El enemigo continúa en su posición delante de Almeida: tiene un cuerpo pequeño de esta parte del Coa, y el resto de su ejército en las cercanías entre el Coa y el Agueda. Todavía no ha abierto la trinchera delante de Almeida; ni tengo noticias seguras de que pretenda hacer preparativos para sitiaria. El general Regnier que al principio se presentó en Navesfrias, y despues en Salvatierra, envió el 31 de julio á Penamacor un destacamento de infantería y caballería á través de las montañas, al mismo tiempo que ocupaba á Cibreira. El general Hill me da parte de que el primer regimiento de caballería portuguesa mandado por el coronel Cristobal de Costa embistió á una partida de caballería francesa, persiguiéndola hasta las inmediaciones de Penamacor, matándole 12 hombres, y haciéndole 18 prisioneros. No he recibido aun la noticia circunstanciada de esta refriega, que segun me dice el general Hill hace honor á las tropas portuguesas. — Las ordenanzas de aquella parte de Pais han atacado á un destacamento enemigo, matándole 25 hombres.”

El mismo mariscal de campo Francisco Silveira comunica al mariscal Beresford, comandante en gefe, con fecha del 4 que noticioso de que el general español Taboada habia abandonado la Puebla de Sanabria, y que la habian ocupado el 29 de julio los enemigos, se dirigió á ella con una brigada de milicias y un regimiento de caballería á las órdenes del coronel Wilson. El 3 del corriente habia tomado un fuerte arruinado que está al pie de la plaza, y despues el primer recinto de esta: el enemigo, cuya fuerza es de 400 infantes, se habia retirado al segundo recinto que es el del castillo, donde esperaba que el dia siguiente se le rendirian sino eran socorridos. El general Taboada se le habia reunido con 800 hombres.

El mismo dia 4 á las 6 de la tarde participa el general Silveira que nuestra avanzada de caballería fué atacada á las 10 de la mañana por un escuadron de caballería francesa: el resultado fué coger al enemigo 40 caballos y mas de 30 prisioneros, quedando los restantes muertos en el campo de batalla, á excepcion de 2 oficiales y un soldado que pudieron escapar: de nuestra parte hubo un oficial herido con un sargento y 2

soldados. Algunos de los prisioneros no pueden andar por lo grave de sus heridas: los demas serán enviados á Oporto. — El capitan Francisco Texeira Lobo mandaba nuestra avanzada, y el mariscal comandante en jefe le ha nombrado en la órden del dia mayor graduado del regimiento n.º 12.

ESPAÑA.

Tarancon 23 de julio. A mediados del último mes, 17 soldados del batallon de dispersos, formado por la junta superior de Guadalaxara, hicieron salir de Trillo á 400 franceses de infantería y 200 de caballería; pero al dia siguiente, asegurados del corto número de los nuestros, volvieron á ocupar el pueblo. El batallon de dispersos que no llegaba á 400 plazas, se retiró á Canredondo. Agregáronsele por disposicion de la junta 160 hombres del nuevo batallon de voluntarios de Guadalaxara al mando del capitan D. Hipólito Angulo, 22 granaderos al de D. Casimiro Gregory Dávila, y 30 caballos recién montados al de D. José Bouzas. Con estas tropas embistieron junto á Trillo á los enemigos que los esperaban emboscados, y á pesar de la superioridad de su caballería les obligaron, despues de un vivo fuego, á volverse á Trillo. Nuestras tropas se retiraron el mismo dia á Sacecorbo, sin mas pérdida que un muerto, un prisionero y 3 heridos; los enemigos tuvieron de 25 á 30 muertos y muchos heridos.

Un tal Hugo, que se nombra gobernador de la provincia de Guadalaxara y Molina por el rey intruso, escribió á la junta superior de Guadalaxara el 18 de junio desde su cuartel general de Trillo, pidiendo que pudiese en libertad á un veredero que habia sido arrestado con oficios suyos. La junta le contestó, que antes de recibir su carta habia puesto en libertad al veredero y á otros 3 paisanos, porque habia averiguado haber sido violentados para obedecerle.

En una carta que se ha interceptado de Mr. Campos, secretario de Hugo, escrita á su principal desde Guadalaxara, se lee el curioso artículo siguiente sobre la fuerza de los regimientos españoles que quiere y no puede formar el gobierno intruso: “Escriben con bastante extension los coroneles del regimiento de Córdoba, séptimo de línea, y el de Infantes, décimo de línea: ambos envian el estado de fuerza de sus cuerpos. El de Córdoba tiene 23 oficiales, 9 sargentos y 44 soldados, incluidos 4 cabos y 5 tambores. El de Infantes consta de

8 oficiales, 4 sargentos, 9 cabos, 3 tambores, 46 soldados con armas, y otros 15 sin ellas."

Desde el 1.º hasta el 11 de julio hubo varias acciones entre las tropas del Empecinado y las francesas de Sigüenza y Brihuega (1). El 15 un cuerpo enemigo de 1500 hombres se dirigió al sitio de Buen-Desvío, residencia de la junta superior de Guadalajara: incendió aquel caserío, y saqueó los pueblos del contorno, robando aldeas, casas y templos.

Durante esta excursión de los franceses corre la voz de que el Empecinado ha entrado en Guadalajara, y que se ha llevado todo el botín que los enemigos habían transportado de Sigüenza á aquella ciudad, donde lo creían seguro. Añaden, que habiéndose retirado á Sigüenza los franceses, la junta de Guadalajara ha vuelto á trasladarse á su residencia ordinaria de Buen-Desvío.

Madrid 24 de julio. Si se ha de juzgar del suceso de Ciudad-Rodrigo por la conducta que observa este gobierno, debe haberle sido muy desagradable, respecto á que la policía vela mucho sobre los que hablan de él, y se han hecho varias prisiones. No se duda de la inmensa pérdida que ha costado á los franceses la adquisición de aquella plaza.

Continúan saliendo artillería gruesa y municiones para Castilla. En orden al plan de campaña nadie, ni aun el mismo José Bonaparte, sabe mas de lo que quiere decir Massena, que es el árbitro de todo. Entre otras cosas ha mandado que á nadie se pague en tesorería, y que todos los caudales esten á su disposición. De aquí nace el rigor con que se cobran los 30 reales mensuales que se exigen de los vecinos que no quieren hacer guardias, porque con ello se remedian para lo mas urgente. No se habla mas que de economías, y se han abandonado las obras empezadas en la Casa del campo.

Segun las últimas cartas de Rioja y Burgos, habían salido á marchas dobles de aquellas provincias 7000 franceses con motivo de haber desembarcado en Santoña un cuerpo de españoles.

Se había anunciado la salida de una escolta de 800 hombres para Andalucía; pero no se ha verificado por la priesa con que piden refuerzo los franceses en Guadalajara. Ayer llegaron de esta ciudad 24 carros de heridos. En los dias anteriores habían entrado, procedentes de la misma ciudad y

(1) Se dió noticia de ellas en el número 57.

de Tarancon, otros 25 carros de lo mismo, y 40 de Extremadura.

El día 20 recibió Belliard varios pliegos traídos de justicia en justicia por la vía de Arganda y Ballecas. Se cree que son relativos á una correría que han hecho las tropas francesas hácia Belmonte. Los afrancesados suponen que son sobre sucesos de Valencia, que algunos de ellos aseguran se ha entregado á los franceses sin disparar un tiro. Otros se contentan con decir que marcha contra ella un poderoso ejército.

Se ven preparativos que indican que José Bonaparte quiere trasladarse á vivir al Retiro. Por otra parte se mantiene la voz de que en breve hará un viage á Vitoria.

Del 5 de agosto. La noticia de los últimos sucesos de Holanda y de su agregacion á la Francia, ha producido la mas viva sensacion en la corte de José Bonaparte, donde no se disimula el temor de que se prepara igual suerte á España.

Avisan de Guipuzcoa varias particularidades acerca de los desembarcos hechos por los patriotas á mediados de julio en Ondarroa y otros puntos de las marinas de Vizcaya, donde han cogido 23 embarcaciones cargadas de lencería y otros efectos, clavando la artillería con que los franceses habian guarnecido diferentes puntos de la costa, y echándola al mar. De Bilbao escribian que eran tantas las partidas de guerrilla que nadie podia separarse un cuarto de legua del pueblo sin riesgo de ser cogido. El general Thouvenot que ocupa á S. Sebastian con 300 franceses, no se atrevia á salir de puertas afuera. Los españoles embarcados en 5 fragatas inglesas desembarcaban de dia en el punto que les parecia, destruian las fortificaciones, ahuyentaban ó cogian las patrullas francesas, y de noche se volvian á bordo.

Se ha observado que á pesar de ser hoy domingo, se ha trabajado en los coches de José Bonaparte.

S. Clemente 28 de julio. El 9 del corriente entró en esta villa la coluna francesa nombrada *volante del Tajo*, compuesta de 900 infantes y 300 caballos, y permaneció 16 horas. El vecindario huyó á los campos, y los enemigos se entregaron á un saqueo general, así en las casas como en las iglesias, donde despedazaron las imágenes, llevándose tambien los vasos sagrados y los ornamentos. Su desenfreno no perdonó á 4 mugeres que de puro viejas no pudieron fugarse. — En Villarobledo exígieron 16000 rs. — En Pedroñeras saquearon el lugar y mataron á un labrador indefenso. — El 23 entraron en

Alcaraz y el 25 en Barrax: han saqueado é incendiado varias casas, y del último pueblo se han llevado en rehenes dos personas de distincion.

Valencia 3 de agosto. El capitan general de este reyno ha publicado un extracto de los partes remitidos por el general O-Donojú desde el 9 hasta el 13 de julio á cerca de los movimientos de los franceses, que en número de 10000 infantes y 700 caballos se encaminaron hácia Tortosa por Morella, S. Mateo, Uldecona, Batea, Orta y Cherta. El enemigo, dice la relacion, destacó desde el sitio de Tortosa 3000 infantes, 400 caballos y 3 piezas de artillería á las órdenes del general Harispe para socorrer el castillo de Morella. Al pasar por Vinaroz halló resistencia en aquellos fieles y valerosos vecinos, que auxiliados por una subdivision de nuestro ejército, no cedieron sino á la superioridad del número. Entró Harispe en Vinaroz cometiendo las crueldades acostumbradas, y quitando la vida á tres personas que no pudieron huir como lo hicieron todos los demas habitantes. Siguiéron despues su ruta los enemigos, descansaron la noche del 11 en S. Mateo, donde repitieron los mismos excesos; y desde allí retrocedieron el 13 hácia la Galera.

El dia 16, el general O-Donojú intimó la rendicion á Mr. Quisin, gobernador del castillo de Morella. — Despues escribe el mismo general desde Albocacer con fecha del 19, que habiéndose presentado aquel dia el enemigo con fuerzas superiores á las suyas se trabó un combate muy encarnizado, especialmente entre nuestra columna de granaderos y otra enemiga que vinieron á la bayoneta; pero al fin despues de haberles causado una pérdida tres veces mayor que la nuestra, fué preciso abandonar el campo de batalla. — Murió en esta ocasion el capitan de granaderos de Saboya D. José Peñacarrillo y 7 granaderos, y quedaron heridos 16 de los nuestros, entre ellos mortalmente el teniente de granaderos graduado de capitan del segundo de Valencia D. Mariano Tur.

Las divisiones del ejército destinadas á destruir las fuerzas del enemigo que ocupan la posicion de Morella y la derecha del Ebro, han sido considerablemente reforzadas. El comandante general D. José Caro ha marchado á tomar su mando.

Segun noticias recibidas de la frontera de Cataluña con fecha de 29 de julio, la division francesa al mando de Laval ocupa las Roquetas en número de 3000 hombres, y el resto

de su ejército, que será como de unos 7000, se halla dividido entre Uldecona y Amposta, extendiendo sus guerrillas hasta Vinaroz. Se calcula que esta division ha perdido 600 hombres sin incluir los que le ha costado el socorrer á Morella. Laval se halla actualmente parapetado en la Huerta. Otra division de 1000 hombres baxó por la orilla izquierda hasta Remolins, pero tuvo que retirarse porque fué mal recibida. Suchet, con parte del ejército destinado para el sitio, se mantenía en Mora, que dista una jornada de Tortosa, el 24 de julio, temeroso sin duda de las tropas de Cataluña que le impedian pasar el rio, y dirigirse por el Perelló para formar el bloqueo de aquella plaza. Habrá cerca de un mes que Suchet se mantiene en Mora con mucha artillería y municiones de sitio.

Badajoz 6 de agosto. Las correspondencias que interceptan nuestras partidas en todos los puntos de la península son muchas, y á las veces contienen noticias singulares y curiosas. En una carta escrita por D. Juan Bautista de Castro, comandante general de Córdoba, al ministro O-Farrill, se leen los estados del regimiento primero de infantería de línea, y primero de cazadores á caballo, y de ellos resulta estar ausentes las dos terceras partes de los oficiales, y tener el primero 36 soldados, cabos y sargentos con 14 fusiles; y el primero de cazadores 23 soldados, cabos y sargentos, y 11 caballos. Juzga Castro que es imposible organizar los regimientos, que sus gefes son ignorantes, malos los oficiales, é infelices los soldados: añade, que son la *escoria y lo que no han querido los insurgentes*. — El baron de Alcahaly que manda un regimiento de infantería ligera en Granada, se queja de que su cuerpo queda en esqueleto porque no se paga el prest, ni le reintegran á él las quantiosas sumas que ha gastado en su formacion. Propone por ayudante á un oficial *que ha tenido la debilidad de abandonar la justa causa*, y expone al rey intruso por mérito para el logro de su empleo haberse hallado con los exércitos españoles en las acciones de Tudela, Uclés, Ciudad-Real, Almonacid y Ocaña.

El 2 del corriente hubo una accion en el puerto Mirabete en que recibieron notable daño los enemigos. Murió en ella, peleando valerosamente, D. Toribio Bustamente, comandante de la partida llamada del *Caracot*, atravesado de dos balazos. Este intrépido partidario vivía en Rioseco donde era administrador de correos, quando entraron en aquella villa

los franceses en el mes de junio de 1808, mataron á un hijo suyo todavía niño, ultrajaron y despues asesinaron indignamente á su muger. Esta fué la ocasion del odio que les juró para siempre, y de las numerosas víctimas que desde entonces ha sacrificado á su venganza y á la de su patria.

Los ingleses han volado el fuerte de la Concepcion. Los enemigos sacan artillería gruesa de Ciudad-Rodrigo, y dan muestras de querer sitiarse á Almeyda. Lord Wellington aguarda numerosos refuerzos que se estaban embarcando en los puertos de Inglaterra á la salida del último correo.

Del 14. Las divisiones del ejército de la izquierda se han reunido hácia la frontera del reyno de Sevilla, donde los franceses se han reforzado estos últimos dias. El general en jefe marques de la Romana es recibido en todos los pueblos de su tránsito con un entusiasmo que no puede explicarse. El 11 la division del general Ballesteros alcanzó á los franceses en las inmediaciones de Llerena en el cerro que llaman de Cantaelgallo. La accion fué sangrienta; se ignoran todavía los pormenores, aunque las noticias convienen en general que ha sido de consideracion la pérdida del enemigo, y que nuestra caballería, mandada por el general Lacarrera, se ha cubierto de gloria. Ayer estaba nuestro quartel general en los Santos, y el enemigo en Fuentedecantos, Calzadilla y sus contornos. Nuestras tropas se hallaban en movimiento, y habia apariencias de que se preparaba alguna operacion importante.

Por el correo de 9 de diciembre último remitieron la viuda de Albanés é hijos, de Reus, á D. Antonio Barceló y Prats, del comercio de Cádiz, siete vales reales de la creacion de 1.º de enero de 1808 con los números siguientes: 339128, 315114 de á 150 pesos de 128 quartos: 112833, 119462, 111257 de á 300 pesos dichos: 104861, 368022 de á 600 pesos dichos; y no habiendo llegado á su destino, se suplica á quien sepa de ellos, se sirva avisar al citado Barceló y Prats en Cádiz, á la viuda de Lassala é hijos en Valencia, ó á la viuda de Albanés é hijos en Reus.